



Postgraduate Community Service Journal

Jurnal Homepage: <https://ejournal.warmadewa.ac.id/index.php/pcsj>

Perubahan Sosial Masyarakat di Desa Bona, Kecamatan Blahbatuh, Kabupaten Gianyar Pada Masa Pandemi Covid-19

Ida Bagus Astika Pidada*, Anak Agung Inten Mayuni dan I Nengah Mileh

Universitas Warmadewa, Denpasar-Bali, Indonesia

*astikapidada@gmail.com

How to Cite: Pidada, I. B. A., Mayuni, A. A. I., & Mileh, I. N. (2021). Perubahan Sosial Masyarakat di Desa Bona, Kecamatan Blahbatuh, Kabupaten Gianyar Pada Masa Pandemi Covid-19. *Postgraduate Community Service Journal*, 2(2): 78-83. DOI: <https://doi.org/10.22225/pcsj.2.2.2021.78-83>

Abstract

Bona Village is located in Blahbatuh Sub-district, Gianyar Regency. The society of this village lived in agricultural sector that given a lot of benefits and also lontar craft. The kinds of lontar craft are produced, such as: bag, cap, and etc. Lontar craft becomes one of the big opportunities to Bona Village's society which is interested by foreigners. The result of this craft is marketed in some location, such as: Ubud, Nusa Dua, Kuta, Tabanan, and etc. Since of pandemic covid-19 lontar craft is decreased in sales. Based on the cases, students of KKN Warmadewa University are deemed necessary to do empowerment UMKM in this village. The result of lontar craft is marketed and changed by conventional system to online system by students to aim home industrial product more widely known by society and income increases. Besides that, the implementation of KKN in this village, students participate to prevent the spread of pandemic covid-19 by sharing free mask in crowded places. Then, students do the field activities, such as: cleaning at temple area by giving rubbish bin and dust pan. Students of KKN Warmadewa University do other activities, such as: socialization of marriage early, coloring contest, poster contest, fashion contest and helping students to use zoom application and google classroom. The online activity of KKN-PPM in Bona Village, Blahbatuh Sub-district, Gianyar Regency especially on each program that given by students got a good appreciation by society so it makes this activity is running properly.

Keywords: Social Changing; Society

Abstrak

Desa Bona terletak di Kecamatan Blahbatuh, Kabupaten Gianyar. Masyarakat desa ini hidup dari sektor pertanian yang memberikan manfaat cukup besar dan juga kerajinan lontar. Jenis-jenis kerajinan lontar yang diproduksi, seperti: tas, topi, dan lain-lain. Kerajinan lontar menjadi salah satu peluang yang cukup besar bagi masyarakat Desa Bona yang diminati oleh wisatawan asing. Hasil kerajinan ini dipasarkan di beberapa lokasi, seperti: Ubud, Nusa Dua, Kuta, Tabana, and sebagainya. Semenjak terjadinya pandemi covid-19 kerajinan lontar banyak mengalami penurunan dalam penjualan. Berdasarkan kasus ini, mahasiswa KKN Universitas Warmadewa dipandang perlu untuk melakukan pemberdayaan UMKM di desa ini. Hasil kerajinan lontar dipasarkan dan dirubah dengan sistem konvensional menjadi sistem online oleh mahasiswa dengan tujuan supaya produk industri rumah tangga lebih dikenal luas oleh masyarakat dan pendapatan meningkat. Selain itu, pelaksanaan KKN di desa ini mahasiswa berpartisipasi mencegah penyebaran pandemi covid-19 dengan membagikan masker gratis di tempat-tempat keramaian. Kemudian, mahasiswa melakukan kegiatan lapangan, seperti: bersih-bersih di areal pura dengan memberikan bantuan tong sampah dan serok sampah. Mahasiswa KKN Universitas Warmadewa melakukan aktifitas lainnya, seperti: sosialisasi pernikahan dini, lomba

mewarnai, lomba poster, lomba busana adat serta membantu siswa belajar menggunakan aplikasi zoom dan google classroom. Kegiatan online KKN PPM di Desa Bona, Kecamatan Blahbatuh, Kabupaten Gianyar khususnya setiap program yang diberikan oleh mahasiswa mendapat sebuah apresiasi yang baik oleh masyarakat sehingga membuat kegiatan ini dapat berjalan lancar.

Kata Kunci: Perubahan Sosial; Masyarakat

1. Pendahuluan

Kuliah kerja Nyata (KKN-PPM) during merupakan salah satu mata kuliah wajib bagi mahasiswa Universitas Warmadewa. Oleh karena itu bagi Universitas Warmadewa KKN-PPM during merupakan kegiatan rutin tahunan (Irianto, 2020 : iii). Kuliah Kerja Nyata (KKN) pada dasarnya adalah bentuk pengabdian nyata yang dilakukan oleh mahasiswa kepada masyarakat. Kegiatan yang dilaksanakan oleh mahasiswa baik secara individu maupun kelompok. Para mahasiswa sebelum terjun ke lapangan diberi materi pembekalan dengan harapan dapat melihat apa yang sebenarnya terjadi di masyarakat dengan melakukan penelitian secara cermat pada setiap sektor kehidupan. Berbekal ilmu yang diperoleh di bangku kuliah mahasiswa dapat mempraktekkan ilmunya di lapangan ketika Kuliah Kerja Nyata (KKN) dilaksanakan. Kegiatan KKN ini bertujuan untuk membantu masyarakat dalam meningkatkan taraf pengetahuan dan keterampilan sehingga diharapkan dapat meningkatkan kesejahteraan terutama dimasa pandemi *covid-19* ini.

Adapun permasalahan yang ditemukan di lapangan oleh mahasiswa seperti : menurunnya pendapatan masyarakat di Desa Bona terutama hasil kerajinan lontar, masih banyaknya masyarakat mengabaikan protokol kesehatan terutama dimasa pandemi *covid-19*, masih rendahnya kesadaran akan kebersihan, banyaknya ditemukan pernikahan dini, rendahnya pemahaman siswa/siswi dalam menggunakan sistem pembelajaran during, kurangnya hiburan masyarakat karena *covid -19* yang cukup panjang.

Sesuai dengan tema KKN-PPM Universitas Warmadewa yakni “Ketahanan Masyarakat Di Tengah Pandemi *Covid 19*”, mahasiswa peserta Kuliah Kerja Nyata (KKN) during yang ditempatkan di Desa Bona, Kecamatan Blahbatuh, Kabupaten Gianyar dapat membuat berapa program kegiatan untuk mengatasi permasalahan tersebut seperti : promosi Usaha Mikro Kecil Menengah (UMKM), melakukan pembagian masker, Bona Cleans Up, sosialisasi pernikahan dini, bimbingan pembelajaran during kepada siswa/siswi dan mengadakan perlombaan menyambut HUT Kemerdekaan Republik Indonesia sebagai hiburan masyarakat.

2. Metode

Kuliah Kerja Nyata (KKN-PPM) during yang dilaksanakan oleh mahasiswa Universitas Warmadewa di Desa Bona, Kecamatan Blahbatuh, Kabupaten Gianyar sebelum membuat program kerja terlebih dahulu melakukan pengumpulan data yang dilakukan dengan metode wawancara dan observasi. Wawancara yang dilakukan oleh mahasiswa kepada beberapa tokoh masyarakat dan pelaku usaha untuk meminta informasi secara panjang lebar tentang perekonomian masyarakat di desa tersebut, masalah kesehatan, kebersihan, sistem belajar- mengajar, maupun aktivitas lain yang sedang dihadapi oleh masyarakat terutama akibat pandemi *covid-19* yang cukup panjang ini. Selain itu juga dilakukan observasi (pengamatan) untuk melihat langsung kondisi masyarakat dilapangan. Berdasarkan hasil wawancara dan pengamatan (observasi) di lapangan selanjutnya mahasiswa membuat program kerja untuk melakukan kegiatan Kuliah Kerja Nyata (KKN) di desa ini.

Teori yang digunakan untuk menganalisis data adalah teori perubahan sosial. Menurut Abdulsyani (2002 : 163) bahwa perubahan sosial adalah perubahan fungsi kebudayaan dan perilaku manusia dalam masyarakat dari keadaan tertentu ke keadaan lain. Sedangkan menurut Robert H. Lauer (2001 : 8) menyatakan bahwa perubahan sosial adalah normal dan berkelanjutan, tetapi menurut arah yang berbeda dibergai tingkat kehidupan sosial dengan

berbagai tingkat kecepatan. Menurut Abdulsyani (2002 : 164 – 166) faktor penyebab perubahan sosial antara lain : (1) Timbunan kebudayaan karena adanya penemuan baru dari anggota masyarakat pada umumnya. Penemuan baru berupa benda – benda tertentu baik bersifat fisik dan non fisik seperti ide – ide baru. (2) Perubahan jumlah penduduk seperti penambahan atau berkurangnya penduduk pada suatu daerah tertentu. Pertambahan penduduk, misalnya para transmigrasi sebagai pendatang baru yang terampil dan siap kerja di tempat baru. Hal ini tidak saja menguntungkan pihak transmigran, juga berpengaruh terhadap penduduk asli agar ikut serta bekerja dengan pola yang sama–sama menguntungkan. (3) Pertentangan antara anggota – anggota masyarakat menyebabkan terjadinya perubahan masyarakat yang pesat. Pada masyarakat yang sedang mengalami konflik, dapat timbul kekecewaan dan keresahan sosial sehingga pada saat itu individu – individu umumnya sangat mudah terpengaruh oleh hal – hal baru. Hal seperti itu menyebabkan terjadinya perubahan sosial. Perubahan sosial yang terjadi dalam masyarakat menurut Abdulsyani (2002 : 167 – 170) dapat berbentuk (1) Perubahan evolusi dan revolusi. Perubahan evolusi adalah perubahan sosial yang terjadi dalam proses yang lambat, dalam waktu cukup lama, dan tanpa ada kehendak tertentu dari masyarakat yang bersangkutan. Sedangkan perubahan revolusi adalah perubahan secara cepat dan tidak ada kehendak atau perencanaan sebelumnya. Perubahan revolusi sering kali diawali oleh ketegangan – ketegangan atau konflik dalam tubuh masyarakat yang bersangkutan. Ketegangan – ketegangan itu sulit untuk dihindari bahkan banyak tidak bisa dikendalikan sehingga menjelma menjadi tindakan revolusi, (2) Perubahan direncanakan dan tidak direncanakan. Perubahan direncanakan adalah perubahan – perubahan terhadap lembaga – lembaga kemasyarakatan yang didasarkan perencanaan yang matang oleh pihak – pihak yang menghendaki perubahan tersebut. Perubahan yang direncanakan paling baik dilakukan pada masyarakat yang memang sebelumnya sudah mempunyai keinginan untuk mengadakan perubahan, tetapi tidak mampu melakukannya. Perubahan yang tidak direncanakan yakni perubahan – perubahan yang berlangsung di luar kehendak dan pengawasan masyarakat. Ini biasanya menimbulkan pertentangan – pertentangan yang merugikan kehidupan masyarakat bersangkutan. Dengan teori perubahan sosial ini mahasiswa Universitas Warmadewa membawa perubahan pada masyarakat Desa Bona ke arah kemajuan (progress) di masa pandemi *Covid-19* ini karena membawa ide – ide baru yang dikerjakan dalam program kerja Kuliah Kerja Nyata (KKN). Perubahan ini dilaksanakan secara terencana baik dilakukan oleh mahasiswa maupun masyarakat yang memang sebelumnya sudah mempunyai keinginan untuk mengadakan perubahan, tetapi tidak mampu melakukannya.

3. Hasil Dan Pembahasan

Kegiatan Kuliah Kerja Nyata (KKN) yang dilakukan oleh mahasiswa Universitas Warmadewa dalam melaksanakan program kerjanya di Desa Bona, Kecamatan Blahbatuh, Kabupaten Gianyar diharapkan membawa manfaat yang berbeda dengan sebelumnya bagi masyarakat desa tersebut. Adapun program kerja yang sudah dilaksanakan di desa ini sebagai berikut:

Promosi UMKM

Sebelum terjadi pandemi *covid-19*, hasil kerajinan lontar masyarakat di Desa Bona sangat maju dan cukup terkenal. Jenis – jenis kerajinan lontar yang dihasilkan seperti : tas, topi dan lain – lain. Hasil kerajinan ini pemasarannya seperti : Ubud, Nusa Dua, Kuta, Tabanan dan lain – lainnya. Namun sekarang setelah terjadinya pandemi *covid-19* kerajinan lontar tersebut banyak mengalami penurunan dalam penjualan. Atas dasar itu mahasiswa Universitas Warmadewa memandang perlu diberdayakan UMKM (Usaha Mikro Kecil Menengah) masyarakat ditengah pandemi *covid-19* melalui pemasaran *online* dengan harapan pendapatan masyarakat menjadi meningkat dan dikenal lebih luas. Adapun langkah yang dilakukan oleh mahasiswa yaitu mulai tanggal 6 – 10 Agustus 2020 yaitu dengan membentuk kelompok menjadi beberapa bagian. Selanjutnya mahasiswa menelusuri UMKM – UMKM yang ada di Desa Bona untuk didokumentasikan dan diwawancarai

pemilik usaha tersebut. Dari hasil penelusuran tersebut digabung menjadi satu untuk di posting dalam akun yang sudah dibuat oleh mahasiswa dimana diberi nama “UMKM Desa Bona”. Setelah Kuliah Kerja Nyata (KKN) ini berakhir akun instagram “UMKM Desa Bona” akan diserahkan kepada perangkat desa. Hasil dari pelaksanaan program ini kerajinan lontar Desa Bona lebih dikenal luas oleh masyarakat tidak saja sekitar Kabupaten Gianyar juga di luar kabupaten ini.

Pembagian Masker

Di masa pandemi *covid-19* ini, masih banyak masyarakat di kawasan Desa Bona, Kecamatan Blahbatuh, Kabupaten Gianyar yang mengabaikan protokol kesehatan yaitu penggunaan masker. Terutama di daerah – daerah tempat keramaian seperti di kawasan pasar Desa Bona Blahbatuh. Atas dasar itu mahasiswa KKN Universitas Warmadewa memandang perlu penggunaan masker dimasukkan dalam program kerja ini. Kegiatan ini dilaksanakan pada hari minggu tanggal 9 Agustus 2020 dari pukul 08.00 – 09.00 WITA dengan membagikan masker secara gratis terutama kepada para pedagang dan masyarakat pengunjung pasar yang tidak menggunakan masker. Selain itu juga dilakukan sosialisasi mengenai pentingnya penggunaan masker di masa pandemi *covid-19* di kawasan pasar tersebut. Tujuan kegiatan ini untuk meningkatkan kesadaran masyarakat akan pentingnya penggunaan masker serta memutus penyebaran *covid-19*. Dalam pembagian masker tersebut yang terlibat tidak saja mahasiswa KKN , juga Kepala Pasar Desa Bona serta Babin Kantibmas Desa Bona.

Bona Clean Up

Kegiatan ini dilaksanakan oleh mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN) Universitas Warmadewa tanggal 21 Agustus 2020 di mulai pukul 09.00 - 10.00 WITA. Mahasiswa KKN dibagi menjadi beberapa kelompok langsung terjun ke lapangan melakukan kebersihan lingkungan seperti : di Pura Desa, Pura Puseh, Pura Dalem Gede dan Pura Dalem Pasadana di Desa Bona, Kecamatan Blahbatuh, Kabupaten Gianyar. Pada kesempatan itu mahasiswa memberikan bantuan seperti : tong sampah dan serok sampah. Kegiatan Bona Clean Up bertujuan untuk menjaga kebersihan di lingkungan pura – pura tersebut. Dengan demikian pembuangan sampah tidak sembarangan lagi karena telah ditampung pada tong sampah yang telah disediakan. Kegiatan Bona Clean UP tidak saja melibatkan mahasiswa KKN Universitas Warmadewa juga para pemangkudi pura tersebut serta bendesa yang ada di Desa Bona.

Sosialisasi Pernikahan Dini

Pada masa pandemi *covid-19* ini di Desa Bona, Kecamatan Blahbatuh, Kabupaten Gianyar para pemuda/pemudi di desa ini marak melakukan pernikahan dini. Melihat situasi yang demikian mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN) Universitas Warmadewa memandang perlu untuk memasukkan masalah ini dalam program kerja tersebut. Tujuan memasukkan program tersebut untuk menghimbau para pemuda/pemudi di Desa Bona agar tidak melakukan pernikahan dini karena sangat berbahaya. Kegiatan ini dilakukan pada hari Senin, 24 Agustus 2020 pukul 10.00 – 10.30 WITA. Adapun cara melaksakannya yakni mahasiswa KKN Universitas Warmadewa membagi dirinya menjadi beberapa kelompok langsung terjun ke banjar – banjar yang ada di Desa Bona untuk memasang poster tentang bahayanya pernikahan dini. Dengan demikian masyarakat timbul kesadarannya, khususnya para pemuda/pemudi di Desa Bona untuk tidak melakukan pernikahan dini karena berbahaya.

Lomba Mewarnai

Kegiatan ini dilaksanakan pada hari Sabtu, 15 Agustus 2020 mulai pukul 08.00 – 10.00 WITA bertempat di SD 1 Bona. Peserta lomba mewarnai dari tingkat TK – SD seluruh Desa Bona. Adapun latar belakang diadakan lomba mewarnai, karena masyarakat khususnya anak – anak di tengah situasi masa pandemi *covid-19* yang cukup panjang ini,

mereka merasa bosan tinggal di rumah saja. Kegiatan mereka sehari – hari hanya belajar during tanpa ada aktivitas yang lain. Atas dasar itu mahasiswa KKN Universitas Warmadewa mengambil inisiatif mengadakan lomba mewarnai yang dimasukkan dalam kegiatan program kerja tersebut dimana bertepatan dengan HUT Kemerdekaan Republik Indonesia. Sebelum lomba mewarnai dimulai mahasiswa KKN Universitas Warmadewa selaku panitia melakukan persembahyangan di SD tersebut terlebih dahulu dengan maksud agar kegiatan ini dapat berjalan lancar. Setelah selesai mahasiswa melakukan persembahyangan dilanjutkan dengan lomba mewarnai. Para peserta lomba mewarnai diikuti oleh anak – anak pada umumnya berusia antara 5 – 8 tahun. Program lomba mewarnai ini bertujuan untuk menghibur serta meningkatkan kreatifitas anak – anak di Desa Bona. Kegiatan lomba mewarnai yang terlibat tidak saja mahasiswa KKN Universitas Warmadewa juga Kepala Sekolah SD 1 Desa Bona serta anak – anak TK – SD di seluruh desa ini. Lomba mewarnai di Desa Bona mendapat respon positif dari anak – anak dimana peserta lomba cukup banyak dan merasa senang dengan program ini.

Lomba Poster Dan Lomba Busana Adat

Kegiatan ini dimulai dengan technical meeting pada hari Jumat, 14 Agustus 2020 dan dilanjutkan dengan pemberian hadiah bagi peserta yang menang lomba pada hari Selasa, 18 Agustus 2020 bertempat di kantor Desa Bona. Latar belakang lomba poster dan lomba busana adat dimasukkan dalam program kerja mahasiswa KKN Universitas Warmadewa karena masyarakat Desa Bona sedang mengalami kejenuhan yang cukup panjang tinggal di rumah – rumah akibat terjadinya pandemi *covid-19* dimana tindakan masyarakat pada waktu ini terbatas. Lomba poster dan lomba busana adat dilaksanakan secara during/online. Lomba poster untuk STT sedangkan lomba busana adat untuk ibu – ibu PKK. Tujuan lomba poster dan lomba busana adat adalah untuk menghibur masyarakat Desa Bona di tengah pandemi *covid-19*. Lomba poster dan lomba adat busana diselenggarakan dalam rangka menyambut HUT Kemerdekaan Republik Indonesia dengan tema gambar “Merdeka Melawan *Covid-19*”. Lomba poster dan lomba busana adat memperoleh respon positif dari STT dan Ibu PKK serta pemberi izin dari pihak Balai Desa Bona dengan program yang dibuat mahasiswa KKN Universitas Warmadewa.

Sosialisasi Penggunaan Aplikasi Zoom Dan Google Classroom

Ini merupakan program kerja cluster (KK Dampingan) dengan sasaran kegiatan anak – anak Sanggar Paripurna di Desa Bona. Latar belakang diadakan sosialisasi penggunaan aplikasi *zoom* dan *google classroom* karena pemerintah menganjurkan agar pembelajaran dilakukan melalui via during/online dengan menggunakan aplikasi *zoom* maupun *google classroom* karena pandemi *covid-19*. Dalam kenyataannya dilihat di lapangan banyak siswa/siswi di Desa Bona belum memahami penggunaan pembelajaran melalui via during/online menggunakan aplikasi *zoom* maupun *google classroom*. Atas dasar itu mahasiswa KKN Universitas Warmadewa membuat program kerja cluster yakni berupa sosialisasi penggunaan aplikasi pembelajaran tersebut. Kegiatan ini dilakukan pada hari Minggu, 9 Agustus 2020 bertempat di Sanggar Paripurna Desa Bona dari pukul 10.00 – 13.00 WITA dengan sasaran anak – anak Sanggar Paripurna yang pada umumnya adalah siswa/siswi yang masih mengenyam pendidikan. Kegiatan ini melibatkan mahasiswa KKN Universitas Warmadewa, anak – anak Sanggar Paripurna dan pemilik sanggar tersebut serta pihak Balai Desa Bona yang memberikan izin kegiatan ini berlangsung. Hasil dari kegiatan pelaksanaan program kerja cluster ini siswa/siswi Sanggar Paripurna dapat memahami penggunaan aplikasi *zoom* dan *google cluster* dalam sistem pembelajaran secara during/online.

4. Simpulan

Kuliah Kerja Nyata/KKN-PPM during Universitas Warmadewa di Desa Bona, Kecamatan Blahbatuh, Kabupaten Gianyar tahun 2020 oleh mahasiswa dapat diselesaikan tepat pada waktunya. Program yang dilaksanakan oleh mahasiswa dapat berjalan dengan baik sesuai dengan rencana yang telah ditetapkan. Kedatangan mahasiswa melakukan

program kerja Kuliah Kerja Nyata di Desa Bona telah memberikan perubahan yang luar biasa karena di respon sangat baik oleh masyarakat. Pemasaran UMKM sebelumnya dan pada masa pandemi *covid-19* hanya bersifat lokal sehingga banyak mengalami penurunan dalam penjualan. Dengan hadirnya mahasiswa KKN Universitas Warmadewa di Desa Bona tersebut pada masa pandemi ini melihat kondisi UMKM yang demikian maka pemasarannya diubah melalui online. Adapun maksudnya agar pemasarannya lebih luas dan pendapatan masyarakat meningkat. Akun yang digunakan dalam pemasaran ini oleh mahasiswa diberi nama “UMKM Desa Bona”. Akun “UMKM Desa Bona” diserahkan kepada perangkat desa setelah mahasiswa Universitas Warmadewa selesai melaksanakan KKN di desa ini. Perubahan masyarakat yang lain di Desa Bona pada masa pandemi *covid-19* yang sebelumnya mengabaikan penggunaan masker di tempat keramaian, sekarang dengan dibagikan masker gratis oleh mahasiswa, masyarakat semakin meningkat kesadarannya menggunakan masker karena mengetahui betapa pentingnya masker untuk mencegah *covid-19*. Demikian pula di tempat – tempat suci seperti *pura* yang sebelumnya mengabaikan kebersihan dan terjadi penumpukan sampah, dengan diberikan bantuan tong sampah dan serok sampah oleh mahasiswa KKN, sekarang dapat dimanfaatkan alat tersebut untuk menjaga kebersihan di lingkungan *pura* tersebut. Begitu pula dengan maraknya pernikahan dini pada masa pandemi *covid-19* di desa ini. Untuk mencegahnya, mahasiswa mengambil inisiatif dengan memasang poster pada tempat – tempat yang strategis tentang bahayanya pernikahan dini khususnya para pemuda/pemudi. Dalam rangka mengurangi kejenuhan masyarakat yang cukup lama di rumah – rumah karena pandemi *covid-19* ini, mahasiswa memberikan hiburan dengan mengadakan lomba mewarnai untuk anak – anak, lomba poster untuk STT, dan lomba busana adat untuk ibu – ibu PKK dalam rangka menyambut HUT Kemerdekaan Republik Indonesia. Selain itu mahasiswa juga melakukan pendampingan kepada siswa/siswi yang belum paham menggunakan aplikasi zoom dan google classroom dalam pembelajaran pada masa pandemi *covid-19* ini. Dengan demikian siswa/siswi di Desa Bona sekarang sudah membiasakan diri belajar menggunakan sistem ini.

Daftar Pustaka

- Abdulsyani, 2002, *Sosiologi Skematika, Teori, dan Terapan*, Jakarta : PT Bumi Aksara.
- Lauer, Robert H., 2001, *Perspektif Tentang Perubahan Sosial*, Jakarta : PT Rineka Cipta.
- Irianto, I Ketut, 2020, *Buku Pedoman KKN-PPM Daring Universitas Warmadewa*, Denpasar : LPM Universitas Warmadewa